

menghormati antar umat beragama itu dapat menciptakan perdamaian dan kerukunan pada masyarakat di desa Miagan. Dan juga pada saat ada hajatan di rumah orang islam, orang yang beragama kristenpun juga diundang, akan tetapi tidak ikut membaca do'a. Begitu juga sebaliknya, apabila salah satu dari orang yang beragama Kristen mengadakan hajatan orang yang beragama islampun juga diundang. Apabila ada salah seorang umat Islam yang meninggal dunia maka orang yang beragama Kristen disekitarnya juga ikut melayat. Begitu pula sebaliknya, apabila ada salah seorang umat beragama Kristen yang meninggal, maka masyarakat yang beragama Islampun juga ikut melayat.

Ditambah juga bahwa suatu realitas yang tidak dapat disangkal yaitu adanya tempat-tempat peribadahan seperti masjid dan gereja yang letaknya saling berdekatan. Kondisi tersebut tidak menjadi suatu hal yang memicu terjadinya konflik antar umat beragama dalam kehidupan masyarakat di Desa Miagan. Melalui toleransi tersebut tertanam kesadaran tinggi yang memperkuat solidaritas diantara pemeluk agama tersebut. Dengan gambaran realitas di atas, dan berangkat dari adanya salah satu keunikan dalam realitas yang cukup menarik, bahwa ada salah satu daerah di Jawa Timur, yang lebih tepatnya di Desa Miagan, Kecamatan Mojoagung, Kabupaten Jombang, yang masyarakatnya hidup rukun dan harmonis tanpa adanya konflik seperti yang telah dijelaskan di atas. Yang mana daerah tersebut berada dalam komposisi masyarakat yang dari sisi agama heterogen, yaitu Agama Islam (Agama mayoritas) dengan jumlah 3.463 pemeluk dan Agama Kristen Protestan serta Katolik dengan jumlah 208 pemeluk. Akan

yang menyerupai kegiatan-kegiatan keagamaan dari agama itu, penafsiran dan kegiatan mana menyimpang dari pokok-pokok ajaran agama itu.

4. Forum Kerukunan Umat Beragama yang selanjutnya disingkat FKUB, adalah forum yang dibentuk oleh masyarakat dan difasilitasi oleh Pemerintah dalam rangka membangun, memelihara, dan memberdayakan umat beragama untuk kerukunan dan kesejahteraan.⁷
5. Peringatan Hari Besar Keagamaan adalah upacara keagamaan yang diselenggarakan oleh komunitas agama tertentu yang menurut ajaran agama yang bersangkutan, bukan merupakan ibadah atau kebaktian khusus.
6. Terdapat teori yang dikemukakan oleh Sosiolog yakni Emile Durkheim mengenai kerukunan dalam masyarakat yang disebut Durkheim dalam teorinya mengenai “solidaritas”. Fakta sosial yang dikemukakan oleh Emile Durkheim menjelaskan bahwa dalam masyarakat terdapat adanya cara bertindak manusia yang umumnya terdapat pada masyarakat tertentu yang sekaligus memiliki eksistensinya sendiri, dengan cara dan dunianya sendiri terlepas dari manifestasi-manifestasi individu, contoh yang paling sederhana adalah adanya norma-norma yang menggiring masyarakat untuk berubah. Berangkat dari Fakta Sosial mengenai perubahan. Durkheim menjelaskan perubahan-perubahan yang terjadi dengan tatanan yang ada di masyarakat.⁸

⁷Abdul Kirom, “*Peran Forum Kerukunan Umat Beragama (FKUB) Dalam Merawat Kehidupan Umat Beragama*” (Tesis, UIN Sunan Kalijaga, Yogyakarta, 2015), 7-10

⁸Tom Campbell, *Tujuh Teori Sosial* (Yogyakarta: Kanisius, 1994), 164.

pengakomodasian dan pengakulturasian dari kondisi yang disintegratif ke arah kondisi yang lebih integratif untuk mencapai realitas sosial yang harmonis. Sedangkan masyarakat multikultural merupakan masyarakat yang tersusun oleh keragaman etnik, budaya, dan juga agama. Multikultural dalam studi ini dibatasi pada wilayah keragaman agama dan budaya dari komunitas Islam dan Hindu, karena potret keberagaman keduanya banyak mewarnai pemikiran yang terjadi di daerah tersebut. Sementara itu, institusi politik dibatasi pada peran lembaga-lembaga politik pusat maupun daerah. Sedangkan institusi sosial dibatasi pada wilayah organisasi-organisasi keagamaan maupun jejaring sosial yang lain seperti NGO (*Non Government Organization*) yang terdapat di Denpasar Bali.

2. Penelitian yang dilakukan oleh Asroful Zainudin Asari, Skripsi Program Studi Sosiologi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya pada tahun 2014. Dengan judul “Pluralisme dan Kerukunan Umat Beragama (Studi di Desa Balun Kecamatan Turi Kabupaten Lamongan)”.¹³ Adapun fokus penelitian ini adalah di sebuah desa kecil yang berada di kecamatan Turi, kabupaten Lamongan merupakan salah satu bentuk atau gambaran dari keberagaman agama di Indonesia. Dalam desa yang kecil terdapat empat agama yaitu Islam, Kristen, Hindu dan Katolik. Tempat untuk

¹³Asroful Zainudin Asari, Skripsi Program Studi Sosiologi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. 2014. “Pluralisme dan Kerukunan Umat Beragama (Studi di Desa Balun Kecamatan Turi Kabupaten Lamongan)”. dalam (digilib uinsa. bab 1. pdf) diakses pada 05 April 2016.

Sejarah tanpa sumber maka tidak akan bisa berbicara. Maka sumber dalam penelitian sejarah merupakan hal yang paling utama yang akan menentukan bagaimana aktualitas masa lalu manusia dapat difahami oleh orang lain.

Cara pertama di tempuh adalah mencari sumber pada beberapa buku yang memuat fakta-fakta mengenai dinamika hubungan antar umat beragama Islam dan Kristen di Desa Miagan Kecamatan Mojoagung Kabupaten Jombang Jawa Timur. Pemakaian buku menjadi titik berat kami yang ditujukan sebagai pertama dalam skripsi ini adalah menemukan berbagai kendala, yang berupa kendala waktu untuk mencari sumber primer yang berupa dokumen, atau sejenisnya yang seharusnya dilakukan oleh seseorang mahasiswa sejarah.

Penelitian ini menggunakan sumber data primer yang didapat dari Balai Desa Miagan, foto-foto makam Sayyid Sulaiman yang mengembangkan Agama Islam di Desa Miagan dan GKJW Mojoagung yang terletak di Desa Miagan.

Sumber data sekunder yang menjadi bahan penulisan ini diperoleh dari perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya dan sumber lisan berupa hasil wawancara dengan Bapak Yasin selaku juru kunci makam Mbah Sayyid Sulaiman, sumber tertulis berupa tulisan yang berkaitan dengan dinamika kerukunan umat beragama Islam dan Kristen (seperti Silsilah dari Mbah Sayyid Sulaiman), serta sumber visual berupa makam Mbah Sayyid Sulaiman, gereja GKJW Mojoagung.

menganalisa sumber-sumber tersebut untuk mencari fakta-fakta yang dibutuhkan sesuai dengan judul penelitian.

4. Historiografi (penulisan sejarah)

Ada beberapa pandangan para sejarawan dalam mendefinisikan arti kata dari historiografi ini, antara lain sebagai berikut :

Historiografi adalah langkah-langkah untuk menyajikan hasil penafsiran atau interpretasi fakta sejarah ke dalam suatu bentuk tulisan (penulisan sejarah).¹⁸ Menurut Sumardi Suryabrata sedangkan menurut Hugiono historiografi adalah cara untuk merekonstruksi suatu gambaran masa lampau berdasarkan data yang telah diperoleh¹⁹.

Dalam tahap ini penulis menyatukan data dan fakta sejarah yang ada, sehingga penulis dapat menyimpulkan dalam judul “Dinamika Hubungan Antar Umat Beragama Islam dan Kristen di Desa Miagan Kecamatan Mojoagung Kabupaten Jombang Jawa Timur (2000-2016).

Dari tahapan ini penulis akan memaparkan hasil dari penelitian yang sudah dilakukan dan sudah di susun secara sistematis dan berurutan.

G. Sistematika Penulisan

¹⁸ Sumardi Suryabrata, *Metode Penelitian* (Jakarta: PT. Grafindo, Cet. XI, 1998), 84-90.

¹⁹ Hugiono, P.K. poerwantana, *Pengantar Ilmu Sejarah* (Jakarta: PT. Rineka Cipta, tahun 1992), 25.

Sistematika merupakan panduan mengenai pembahasan dalam setiap bab penelitian. Dalam setiap penelitian perlu adanya sistematika pembahasan yang tujuannya untuk mempermudah mengetahui isi-isi dari tiap-tiap bab. Penelitian yang berjudul “Kerukunan antar Umat Beragama Islam dan Kristen di Desa Miagan Kecamatan Mojoagung Kabupaten Jombang”. Untuk mempermudah dalam mengetahui pembahasan dari setiap bab penelitian di atas, maka perlu adanya pengorganisasian mengenai sistematika pembahasan diantaranya sebagai berikut:

Bab satu, Bab ini berisi tentang pendahuluan yang meliputi latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, pendekatan dan kerangka teori, penelitian terdahulu dan metodologi penelitian. Dalam metode penelitian juga berisi pembahasan lokasi, waktu penelitian dan teknik pengumpulan data.

Bab dua, Bab ini menjelaskan tentang kondisi Desa Miagan yang meliputi letak geografis, kondisi sosial agama, kondisi sosialekonomi dan kondisi sosial budaya.

Bab tiga, Bab ini menjelaskan tentang sejarah masuknya Agama Islam dan sejarah masuknya Agama Kristen di Desa Miagan.

Bab empat, Bab ini menjelaskan tentang hubungan antara masyarakat yang beragama Islam dan Kristen yakni dengan melihat interaksi secara solidaritas dikalangan umat beragama Islam dan Kristen di Desa Miagan.

